

Figure 1.8
Population des principales villes de Pologne, 1988
 (milliers d'habitants)



Source : Pologne - Données statistiques, 1989

à la figure 1.9, la Pologne est composée de huit macro-régions qui correspondent naturellement aux grands marchés du pays.

Niveau de vie des polonais: La crise économique et politique qu'a connue la Pologne au cours des années 1980 a rogné le niveau de vie et le pouvoir d'achat des Polonais. Entre 1980 et 1988, les revenus nominaux moyens ont connu une croissance impressionnante mais le coût de la vie a augmenté encore plus (figure 1.9). La conséquence en a été que les revenus réels ont diminués au cours de la période.

Avant le réaligement des prix pour tenir compte de l'inflation, les Polonais dépensaient environ 30% de leur revenu pour l'alimentation. Le coût de celle-ci a augmenté sensiblement moins que la moyenne au cours de la période allant de 1980 à 1988 (voir figure 1.10). Les prix qui ont enregistré les plus fortes augmentations ont été ceux de l'alcool, du logement et de l'énergie. Ces postes pris ensemble représentent juste un peu plus du quart des dépenses totales des ménages. C'est dans le domaine du vêtement et de la chaussure qu'on a enregistré les augmentations de prix les plus faibles.

Les devises fortes: La Pologne a connu toutes les difficultés traditionnelles imputables aux économies à planification centralisée. Qu'on songe au goulot d'étranglement de la production, à l'irrégularité des approvisionnements en biens, à la piètre qualité et aux pénuries chroniques des produits de base, le marché polonais a tout connu à un moment ou à un autre. Cela a généré un appétit marqué pour les biens de consommation importés des pays industrialisés. Le public considère que ces produits sont de meilleure qualité et que leurs approvisionnements sont plus prévisibles, deux éléments qui compensent leurs prix élevés.

La demande en importations provenant de l'Ouest s'est heurtée aux efforts traditionnels du communisme pour maintenir l'économie du pays isolé du marché international. La solution du régime précédent a été de créer à côté de l'économie intérieure, reposant sur le zloty, un milieu parallèle utilisant les devises fortes. On a ainsi ouvert divers types de magasins de spécialités dans lesquels on doit payer exclusivement avec des devises fortes,

habituellement en dollars américains. Le gouvernement actuel a l'intention d'éliminer cette économie parallèle d'ici la fin de 1990 au moyen d'une réforme en profondeur sur les devises.

Les consommateurs polonais détiennent suffisamment de devises fortes pour soutenir les activités des magasins n'acceptant que des devises fortes. Certaines de ces devises sont expédiées à des Polonais par des parents vivant à l'étranger. D'autres sont amenées au pays par des Polonais qui reviennent vivre chez eux après avoir travaillé à l'Ouest. Les devises fortes peuvent servir à acheter des biens de production occidentaux, à constituer un pécule pour des jours sombres ou à raccourcir les périodes d'attente nécessaires pour la plupart des achats polonais. S'ils payent en zloty, les polonais attendront normalement plusieurs années la livraison d'une voiture ou d'un appartement, mais se les verront livrer immédiatement s'ils payent en devises fortes.

Il est difficile d'évaluer la quantité de devises fortes que détiennent les Polonais puisque toutes ne sont pas comptabilisées sur les comptes bancaires en devises fortes qu'ils ont droit d'avoir. Une source d'information a estimé que les ménages polonais détenaient en juin 1989 4 milliards de dollars en devises fortes sur des comptes d'épargne et un autre 3 milliards en liquide. Ces devises fortes jouent cependant un rôle stabilisateur essentiel dans l'économie polonaise, raccourcissant les pénuries et satisfaisant la demande à la consommation. En fait, il y avait virtuellement deux économies polonaises, une fonctionnant en zlotys et l'autre avec diverses devises convertibles. L'adoption par le gouvernement de la convertibilité du zloty aura pour but de réunir ces deux économies en une seule.

Figure 1.9
Revenus et coût de la vie en Pologne, 1988
 (1980 = indice 100)



Source : Pologne - Données statistiques, 1989, tableau 34 p. 39.